



# AGENDA

## DE LAS RELACIONES COLOMBO-VENEZOLANAS

MAYO/OCTUBRE 1996

### Resumen informativo de las principales actividades desarrolladas en la frontera común y en el marco de la integración colombo-venezolana

Alfredo Arias / Jonathan Hernández

## POLITICA

### IV reunión del Mecanismo de Consulta Política Colombo-Venezolana

Los vicecancilleres de Colombia, Clemencia Forero, y de Venezuela, Milos Alcalay, instalaron la IV Reunión del Mecanismo de Consulta Política de los dos países, en la sede de la Cancillería venezolana en Caracas. Forero y Alcalay dedicaron tres sesiones de trabajo a discutir los temas más relevantes de la relación binacional, especialmente la devolución de automóviles robados en territorio venezolano y trasladados a Colombia, la situación en la frontera y la presencia de colombianos indocumentados.

Este mecanismo de consulta instalado el pasado 17 de octubre, contó con la presencia de los viceministros de Interiores, Justicia y Transporte y con el ministro de la Defensa. Previamente, tras participar en la instalación de un grupo parlamentario de amistad colombo-venezolano que trabajó temas como la cooperación internacional, la integración regional, además de los problemas comunes de los dos países, Forero dijo que su país se apresta a devolver un lote de vehículos robados. LN 18-10

### Instalado Grupo Parlamentario de Amistad Venezuela-Colombia

En Caracas fue instalado el Grupo Parlamentario de Amistad Venezuela Colombia (GPAVC). La firma del acta del GPAVC contó con la presencia del presidente y vicepresidente del Congreso de Venezuela, Cristóbal Fernández Daló y Ramón Guillermo Avelledo, respectivamente. Por Colombia participaron el senador Eladio Bonilla Pérez y la canciller Clemencia Forero, entre otros.

El Presidente del Parlamento Andino, Julio César Turbay aseguró que el Grupo de Amistad abre nuevos canales de comunicación y nuevos espacios para el trabajo positivo. «Debemos reconocer este esquema de la diplomacia parlamentaria, que tiene en sus manos la solución del problema fronterizo, a través de la creación y modificación de leyes y programas». LN 17-10

### VII período de Sesiones del Parlamento Andino

A mediados de junio fue instalado por el presidente Rafael Caldera, en el Congreso venezolano, el Séptimo Período Extraordinario de Sesiones del Parlamento Andino.

El jefe de Estado exhortó a los parlamentarios de los cinco países bolivarianos a dar una respuesta vigorosa de integración, que haga realidad la voluntad política de fortalecer el Pacto Andino.

A su vez, el senador colombiano Julio César Turbay, quien preside las sesiones extraordinarias del Parlamento

Andino, destacó que si bien ese organismo ha cobrado credibilidad por la voluntad del Consejo de Presidentes Andinos, no es menos cierto que cualquier señal débil o contradictoria, o una vacilación por parte de los jefes de Estado, "pone en serio peligro de desintegración un sistema que se ha ido debilitando hasta casi extinguirse". EN 13-6

### SECTORES FRONTERIZOS CUESTIONAN CUMBRE DE COPAF

El presidente de la Asamblea Legislativa tachirensa, Rubén Coirán, manifestó que la cumbre binacional de la COPAF, celebrada en Cúcuta, se realizó «a espaldas de la realidad de esta región». Coirán, quien asistió al evento —aunque afirmó haber sido irrespetado porque no fue invitado—, dijo que pudo comprobar que las representaciones de Venezuela y Colombia en las mesas de seguridad, transporte y educación no tenían conocimientos profundos sobre los temas tratados, por cuanto sólo dominaban los planes y órdenes emanadas de las capitales de ambos países.

Por su parte, el director del Instituto de Estudios Internacionales y Fronterizos «Luis Carlos Galán», Antonio Lizarazo Ocampo, afirmó que era necesario el rechazo del «show» que se viene montando alrededor de los encuentros binacionales. Por tanto, propuso la regionalización de los encuentros de las comisiones presidenciales, es decir, que por ejemplo la próxima reunión sea en Arauca y se traten exclusivamente los temas de la zona Apure-Arauca. LN 26-8, 27-8, 28-8.

## DIPLOMACIA

### Vicecancilleres buscan estrechar entendimiento

El encuentro de vicecancilleres de Venezuela y Colombia, efectuado recientemente, aprobó una agenda de trabajo para los cancilleres de ambos países sobre transporte, justicia, economía y minería. En tal sentido, Venezuela y Colombia tendrán varias reuniones ministeriales para dar seguimiento a la agenda bilateral. Los vicecancilleres colombiano, Clemente Forero, y el venezolano, Milos Alcalay, afirmaron que el objetivo es alentar el acercamiento y entendimiento que comenzó entre los ministros de Defensa y de Justicia de los dos países. LN 18-10

### Nuevo Embajador venezolano llega a Bogotá

"Colombia sabe que cuenta con Venezuela", es la frase con la que Sebastián Alegrétt, el nuevo embajador venezolano en Bogotá, trata de demostrar la solidaridad de su país ante las amenazas sancionatorias de Estados Unidos por la absolución del presidente Ernesto Samper.

El diplomático Alegrétt, quien se encargará de la Embajada venezolana, en sustitución de Abdón Vivas Terán, sostiene

ne que dentro de su gestión es necesario afianzar los avances que se han dado en ese proceso integrador en los últimos años. Afirmó que un esfuerzo tan importante como ese hay que hacerlo en lo cultural, en el conocimiento mutuo, no sólo en lo económico. «Hay unas falsas imágenes y estereotipos que hay que desvirtuar a través de ese conocimiento», afirmó el diplomático. EN 28-6

## DERECHOS HUMANOS

### Militares venezolanos irrespetan a ciudadanos colombianos

Un expediente en el que fueron recopilados los casos registrados entre junio de 1995 y junio de 1996 sobre acusaciones de violación de derechos de los habitantes de la zona fronteriza colombo-venezolana, por parte del Ejército, la Guardia Nacional y la Policía venezolana, fue aceptado por el secretario general de Amnistía Internacional, Pierre Sané, quien a su vez incorporó este informe a un memorando presentado al gobierno venezolano, donde se reseñan los casos de violaciones de derechos humanos en Venezuela.

Las acusaciones fueron emitidas por el Comité de Derechos Humanos del Municipio Páez del estado Apure, con sede en Guasdalito, población limítrofe con el departamento colombiano de Arauca. Las denuncias comprenden disparos a naves que recorren el río Arauca, allanamientos de viviendas, detenciones arbitrarias, torturas, maltratos e incluso asesinatos, en episodios relacionados con investigaciones de acciones guerrilleras en Venezuela.

En el momento de conocer las denuncias, el ministro de Secretaría de la Presidencia, Asdrúbal Aguiar, se quejó de que ahora Venezuela ha pasado de país agredido a ser acusado de agresor, alegando además que Venezuela ha sufrido las consecuencias de la acción de la guerrilla y el narcotráfico, lo que ha obligado a la toma de medidas de fuerza que protejan a los pobladores venezolanos y a la soberanía nacional.

Por otra parte, en la región del Catatumbo, la comunidad campesina pidió a la Cancillería colombiana mayor atención a lo que ella llama "constante violación de nuestra soberanía por parte de las Fuerzas Armadas venezolanas en esta región". Luego de una marcha que efectuaron desde el corregimiento de La Gabarra hasta el municipio El Zulia del Norte de Santander, la comisión negociadora que representa a los campesinos consignó la propuesta "Plan Estratégico de Desarrollo para el Catatumbo" ante el gobierno departamental, que busca una real política social y económica para esa zona. ET 10-9 y LN 9-9

## ECONOMIA

### PROHIBICIÓN PARA LA IMPORTACIÓN DE AZÚCAR GENERA CONFLICTO

Durante el mes de septiembre el Gobierno venezolano emitió una resolución en la que se prohibía la importación de azúcar, debido a un exceso de inventarios que se elevaba a 200 mil toneladas, que en su mayoría procede de Centroamérica. Por tal motivo, se levantó una ola de protestas en Colombia que dio pie al inicio de conversaciones diplomáticas sobre el asunto, y de no levantarse la suspensión de importaciones azucareras, el vecino país podría llevar el caso a la Junta de Acuerdo de Cartagena (Junac).

El embajador de Colombia en Venezuela, Guillermo González Mosquera, informó que esta decisión afecta a las in-

dustrias colombianas azucareras por cerca de 69 millones de dólares. Pero la mayor preocupación del gobierno colombiano se encuentra en las consecuencias que esta medida podría tener sobre las inversiones de la empresa Ciamsa en la Central Azucarera del Táchira (CAZTA), ubicada en Ureña, y que fue adquirida por ella en 1994 por un monto aproximado de nueve millones de dólares.

Según el presidente del gremio colombiano de cultivadores de caña, Ricardo Villaveces Pardo, la medida venezolana también pone en peligro 1600 empleos que se generan en la central del Táchira, ya que ésta podría cerrar debido a que en los meses de ausencia de zafra en el país, la central traía el producto de Colombia, y es en este proceso en el que se basa la expansión de la empresa.

El gerente general de CAZTA, Edgar Palacio, espera que el gobierno tachireño intervenga para que se anule la prohibición; al mismo tiempo, afirmó que no entiende por qué se colocan trabas para una empresa que creyó en la privatización, por lo que insiste en dialogar para que el conflicto se solucione. ET 25-9 EN 25 y 30-9 LN 27-9

### Cerca de 500 toneladas de pescado exporta Venezuela a Colombia

Entre 400 y 500 mil kilos es el promedio mensual del pescado que de diferentes lugares del país se comercializa hacia Colombia, según las cifras del Servicio Autónomo de Recursos Pesqueros Acuicolas del Ministerio de Agricultura y Cría (SARPA). Indicó el jefe de este servicio, José Contreras, que el producto fue exportado, hasta el dos de agosto, por las empresas Frigoríficos Pesqueros, Fripesca, y la Asociación Civil Unica de Transportistas de Pescado del estado Táchira, Acuntrapet. LN 15-8

### Venezuela y Colombia estudian alianza para pesca limítrofe

Actualmente se encuentra en estudio la creación de una empresa binacional pesquera que centrará sus labores en las aguas caribeñas de la Península de La Goajira. El proyecto es una iniciativa del Instituto Nacional de Pesca y Acuicultura de Colombia (INPA), la cual ya lo ha presentado a inversores de Venezuela. El director del INPA, Osvaldo Pérez Molina, explicó que Colombia hará las veces de inversor y construirá la planta industrial, mientras que Venezuela aportará el conocimiento que tiene de las aguas caribeñas que comparte con Colombia, así como las embarcaciones. LN 19-8

### Venezuela, segundo mercado para aceite de palma colombiano

Venezuela es el segundo país que mayor tonelaje (2.843 en 1995) importa de aceite crudo de palma desde Colombia. El primero es México con 5.106 toneladas. Según un informe de la Comercializadora de Aceite de Palma de Colombia, el año pasado trajo resultados positivos para la empresa en cuanto a las exportaciones de aceite crudo. En total se exportaron 11.345 toneladas, de las cuales 7.949 se exportaron a sus socios del Grupo de los Tres. LN 20-5

### Intercambio comercial es prioritario para embajador venezolano

El comercio colombo-venezolano es la prioridad del embajador de Venezuela en Colombia, en funciones desde el mes de junio, Sebastián Alegrett, quien busca aumentar el valor de ese intercambio de su nivel actual de 2.500 millones de dólares anuales. El embajador indicó que entre sus planes está abrir dos nuevos departamentos en la embajada, uno de asesoría legal y otro de asesoría técnica que colaboren con las empresas venezolanas y colombianas interesadas en invertir en el otro país. DLA 13-6

### Seminario sobre perspectivas de inversión

Expertos en el área de la integración económica colombo-venezolana se reunieron en junio en Bogotá, durante el seminario "Perspectivas económicas y oportunidades de inversión en Venezuela". Allí se llegó a la conclusión de que ambos países deben concentrar su atención en la conformación de alianzas estratégicas e inversiones conjuntas, que permitan profundizar la integración binacional y poder vislumbrar la conquista de nuevos mercados. En el evento, participaron el ex-ministro de Hacienda colombiano, Rudolf Hommes Rodríguez, el presidente de la Confederación de Cámaras de Comercio de Colombia, Germán Jaramillo, la ex-ministra de Comercio Exterior colombiana, Marta Lucía Ramírez, y la directora académica del Instituto de Estudios Superiores de Administración de Venezuela, Janet Kelly, entre otros. LN 10-6

### Ajuste económico de Venezuela perjudica a Colombia

El ajuste económico en Venezuela incidirá en la economía colombiana y, a corto y mediano plazo, sus efectos no serán los deseados, según un informe de la Asociación de Instituciones Financieras de Colombia (ANIF). Sin embargo, las perspectivas a largo plazo son mejores «siempre y cuando Venezuela logre ordenar su economía en forma estable y duradera», puesto que nada favorece más a Colombia que el crecimiento y la prosperidad venezolana, mercado natural de los productos de ese país. LN 23-7

### Convenio empresarial entre Corpoven y Ecopetrol

El vice-ministro de Energía y Minas, Evanán Romero, precisó que entre Venezuela y Colombia existe un convenio empresarial suscrito entre las empresas Corpoven y Ecopetrol en 1985, cuyo objeto es intercambiar información técnica en la franja de terreno donde están los campos de Guafita y La Victoria, en suelo venezolano, y Caño Limón, Mata Negra y Arauquita, en área colombiana, ubicados a ambos lados del río Arauca. EN 2-10

### Citricoleros exportarán hacia Colombia

Colombia ha levantado la suspensión en la importación de cítricos de Venezuela, decretada en junio de este año debido a la presencia de un virus en las plantas venezolanas. Según informó el Servicio Autónomo de Sanidad Agropecuaria, la exportación a Colombia de frutas frescas no ofrece riesgos de introducción de la enfermedad, siempre que éstas sean sometidas a tratamiento de selección y conservación. LN 27-10

### Programa de financiamiento al agro

Un programa especial de financiamiento para el sector agrícola de la zona fronteriza colombo-venezolana anunció el ministro de Agricultura y Cría, Raúl Alegré. El problema básico planteado por los agrotécnicos de la región está en que algunos bancos no están financiando a los productores de la frontera, por lo que se espera que el MAC, a través del Fondo de Crédito Agropecuario, los financie. Para ello, los productores deberán estar al día en los pagos de las deudas que tengan con los créditos. El MAC estaría en disposición de darle una cobertura del 90% del riesgo del crédito otorgado al productor, para que haya seguridad en la inversión. LN 28-10

### II Reunión Colombo-Venezolana contra la Broca

Con la voluntad de concretar nuevas acciones de carácter binacional que permitan controlar la expansión de la broca, se realizó entre el 22 y 23 de agosto la II Reunión Binacional Colombo-Venezolana contra la Broca, en el Salón de Confe-

rencias de Foncafé. Esta reunión contó con la presencia de productores, técnicos y autoridades fitosanitarias de ambos países, entre ellas, el vice-ministro de Agricultura y Cría, Germán Briceño, el director-gerente de Foncafé, Ramón Hernández, el director del Servicio Autónomo de Sanidad Animal del Ministerio de Agricultura y Cría, Rodolfo Marcano, y el director del Instituto Colombiano Agropecuario, Hermes Angarita, entre otros. Entre las acciones que destacan en la Declaración Fitosanitaria de San Cristóbal, elaborada durante la reunión, se acordó desplegar en la frontera Táchira-Norte de Santander medidas de seguridad coordinadas para evitar la duplicidad de esfuerzos y recursos, así como la elaboración de informes técnicos que serán enviados a las Comisiones Binacionales Fronterizas, sobre la broca del café y el contrabando. LN 23-8 y 2-9.

### SECTOR COMERCIAL FRONTERIZO AFINÓ ACCIONES CONJUNTAS

En el marco de la realización de la XXIV Reunión Binacional de las Comisiones Presidenciales para Asuntos Fronterizos, los representantes del sector comercial de Cúcuta aprovecharon para intercambiar ideas con representantes de la Cámara de Comercio de San Antonio del Táchira. José Rojo, por la cámara de San Antonio y el presidente de la Asociación de Comerciantes de Cúcuta, Alvaro León Gómez se proponen afinar algunas ideas en materia binacional para incentivar y estimular al sector empresarial. Los dirigentes avizoraron la posibilidad de realizar exposiciones binacionales y la ejecución de acciones conjuntas que favorezcan la integración comercial. LN 21-8

## TRANSPORTE

### Inspección en vialidad fronteriza

La inspección de los puntos viales de integración de la zona fronteriza Táchira-Norte de Santander, que emprenderían los gobernadores de ambas regiones entre el 21 y 22 de septiembre, tuvo que ser aplazada debido a la tensión creada durante esa fecha por el anuncio de un paro guerrillero del Ejército de Liberación Nacional (ELN). En vista de ello, funcionarios de ambos países revisan las agendas de sus respectivos mandatarios para reprogramar esta actividad. «Así se podrá evaluar sobre el terreno el tráfico vehicular y las obras de infraestructura para el mismo», indicó el secretario departamental de Obras Públicas del Norte de Santander, Leopoldo Ibarra Gómez, quien también informó acerca de la apertura de la licitación para el concurso de méritos que decidirá quién hará los estudios de ingeniería de la línea férrea binacional (tramo colombiano) que interconectará a San Faustino-La China-La Fria y la línea del ferrocarril de Occidente de Venezuela que va a los puertos de Maracaibo. LN 27-9

### Venezuela se interconectará con puerto colombiano del Pacífico

El puerto del suroccidente de Colombia, Buenaventura, se enlazará con Caracas por medio de una carretera de 2 mil kilómetros de longitud que será construida a través de seis departamentos colombianos: Huila, Tolima, Valle del Cauca, Meta, Casanare y Arauca. Los gobernadores de estas regiones, conjuntamente con los Consejos Regionales de Política Económica y Social (Corpes) de Occidente, Centro y de la Orinoquia, constituyeron una corporación que se va a encargar de las gestiones para el financiamiento de la obra, que cuesta 400 mil millones de bolívares actualmente. Esta carretera ingresaría a Venezuela por la región del Arauca y se internaría en su territorio a través de la Troncal 5 (carretera de los Llanos), hasta llegar a Caracas. DLA 10-10

## Reunión Binacional atenderá problemas del transporte

Para analizar y solucionar la problemática de los procedimientos en el manejo de vehículos de carga y personas entre el Táchira y el Norte de Santander, se realizará el 15 de noviembre una reunión de autoridades aduaneras, de comercio exterior e inmigración, alcaldes del eje fronterizo y representantes del sector privado, en la ciudad de San Antonio del Táchira. Durante la reunión se hizo una convocatoria a los ministros de las áreas de transporte, comunicaciones y comercio exterior, con el fin de efectuar antes del 15 de diciembre una reunión para definir el acuerdo de transporte interfronterizo entre Colombia y Venezuela; y para facilitar el manejo de la carga local entre los estados y departamentos vecinos de la frontera colombo-venezolana. LN 28-10

## DESARROLLO FRONTERIZO

### Cámara Binacional de Comercio e Integración y el BID coordinarán plan de desarrollo

La Cámara Colombo-Venezolana de Comercio e Integración, en sus capítulos Colombia y Venezuela, coordinará conjuntamente con el Banco Interamericano de Desarrollo una serie de estudios relacionados con el proceso de integración fronteriza. Las propuestas están relacionadas con el mejoramiento de las condiciones económicas, sociales y ambientales en los territorios del Táchira y el Norte de Santander, específicamente en el eje San Cristóbal-San Antonio-Villa del Rosario-Cúcuta. Con el fin de que estos asuntos tengan un carácter binacional, se acordó un Plan General que comprende infraestructura, medio ambiente, economía, comercio, servicios y área industrial. LN 23-5

### PERFIL DE LA SITUACIÓN FRONTERIZA EN PLAN TRIENAL

El 8 de octubre fue presentado a los diversos sectores del Táchira, el III Plan Trienal, correspondiente al período 97-99, al frente del cual se desempeñó la economista Maritza Molina, directora de Planificación, Programas y Presupuestos de la Gobernación del Táchira.

En lo relativo a la situación fronteriza, se afirma que su condición le otorga a la entidad particularidades muy especiales, en virtud de las dinámicas relaciones entre Venezuela y Colombia que le permiten ser considerada como la más dinámica de las fronteras venezolanas y en la cual, a su vez, existe "la mayor y más fuerte cantidad de nexos históricos y socio-culturales".

En relación al volumen del intercambio que se realiza a través de la aduana Principal de San Antonio destaca que el

CUADRO No. 5  
RELACION DEL MOVIMIENTO DE EXPORTACIONES  
POR LA ADUANA PRINCIPAL DE SAN ANTONIO  
DURANTE LOS AÑOS 1987 A 1995  
(FUENTE: CVS - OFICINA DE SAN ANTONIO)

AÑO	BOLIVARES	KILOGRAMOS	% / ACTUACION
1987	1.539.216.667	119.824.854	0,47
1988	5.125.354.374	231.605.587	1,58
1989	2.997.472.763	234.207.918	0,92
1990	12.271.033.240	378.290.270	3,77
1991	13.599.430.382	576.077.722	4,18
1992	25.551.300.000	867.200.000	7,86
1993	53.920.800.000	989.800.000	16,58
1994	95.309.467.685	881.203.400	29,31
1995	114.810.798.852	945.160.164	35,31
TOTAL	325.124.873.963	5.223.359.915	100,00

CUADRO No. 6  
RELACION DEL MOVIMIENTO DE IMPORTACIONES  
POR LA ADUANA PRINCIPAL DE SAN ANTONIO  
DURANTE LOS AÑOS 1987 A 1995  
(FUENTE: CVS - OFICINA DE SAN ANTONIO)

AÑO	BOLIVARES	KILOGRAMOS	% / ACTUACION
1987	811.682.979	31.283.175	0,39
1988	1.025.546.311	30.584.729	0,50
1989	1.421.845.095	23.514.219	0,69
1990	3.210.566.695	54.820.748	1,56
1991	9.317.132.534	157.657.954	4,52
1992	24.698.400.000	586.900.000	11,98
1993	37.287.100.000	403.200.000	18,08
1994	38.263.298.336	322.290.893	18,55
1995	90.190.014.866	382.715.954	43,73
TOTAL	205.225.586.816	1.992.967.872	100,00

Táchira participa marginalmente de éste por cuanto el grueso del intercambio se produce entre las capitales de ambas naciones. De ello se infiere críticamente que el Estado mantiene un modelo de desarrollo centralista y no le ha prestado la debida atención a sus zonas de frontera, a lo cual se une el hecho de que se carece de "adecuadas políticas de frontera que establezcan coherentemente la integración física, sin descuidar acciones de seguridad y defensa, desarrollo urbanístico y rural, prestaciones de servicios de salud y educación y otras acciones que impulsen el desarrollo económico-social y preserven la identidad nacional..." (A.M.)

### Suscrito convenio para el desarrollo ferroviario

Con el fin de fortalecer la vialidad binacional y el sistema ferroviario que funcionará dentro de dos años, la Corporación Venezolana del Suroeste y su filial Carbosuroeste suscribieron un convenio de cooperación mutua interinstitucional con el grupo consultor Iif-Obemeyer y B&C de Colombia. Dentro del convenio, el grupo consultor colombiano se compromete a prestar apoyo técnico y de asesoría para elaborar los estudios de factibilidad y promoción del sistema ferroviario; por su parte, la CVS se compromete a aportar la información básica para elaborar dichos estudios y a realizar las diligencias administrativas e institucionales pertinentes para la ejecución del mismo. El acuerdo fue firmado por el presidente de la CVS, Rodrigo Rivera, el gerente de Carbosuroeste, capitán Alberto Omaña Ecarri, y los gerentes del grupo consultor, Rodrigo Betancourt Mazorra y Colin Edward Gardher. LN 18-10

### Reunido Comité Técnico Binacional

La Corporación Venezolana del Suroeste (CVS), fue la sede de la reunión del Comité Técnico para el Tratamiento de los Asuntos Binacionales, en la cual se presentó el proyecto de desarrollo regional fronterizo entre Colombia y Venezuela, auspiciado por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), y la Corporación Andina de Fomento (CAF). Esta cita, realizada el 5 de agosto, contó con la participación de representantes de los organismos multilaterales, específicamente del Banco Mundial (BM), BID, CAF, COPAF, la Gobernación del Táchira, los ministerios de Transporte y Comunicaciones y de Ambiente.

La reunión, según el presidente de la CVS Rodrigo Rivera Morales, sirvió para establecer los diferentes aspectos del desarrollo integral venezolano-colombiano (sistemas ferroviarios, la vialidad, recursos hídricos, etc.). LN 2-8-96.

### BID y CAF diagnostican realidad fronteriza

Consultores de la Corporación Andina de Fomento y del Banco Interamericano de Desarrollo, quienes permanecieron 5 días en la zona para tratar de percibir e identificar la realidad fronteriza, afirmaron que obtuvieron satisfactorios resultados. Según Ramón León, coordinador del Proyecto In-

tegral de Frontera, los tres objetivos estratégicos formulados en el proyecto siguen teniendo vigencia: Satisfacción de las necesidades locales, fortalecimiento de la integración binacional y características socio-políticas entre ambos países. En cinco días los consultores de Colombia y Venezuela lograron diagnosticar y percibir, a través de los agentes locales los problemas de la región. Lo que se espera, es que los sectores políticos de ambos Estados respondan a las inversiones requeridas para impulsar a la que está considerada como una de la frontera más activas de Latinoamérica. LN 2-8-96.

## SEGURIDAD

### Venezuela no negociará con guerrilla colombiana

Venezuela mantendrá su posición de no negociar con la guerrilla colombiana, aseguró el ministro (e) de Relaciones Exteriores, Milos Alcalay, al reaccionar ante la propuesta de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) de intentar establecer un diálogo de paz con el gobierno nacional. En tal sentido, el presidente de la República, Rafael Caldera, reiteró que «no hay nada que conversar con la guerrilla colombiana». «El problema político de Colombia, la existencia de una guerrilla por situaciones supuestamente ideológicas, no nos concierne. Lo único que podemos pedirle a los guerrilleros, a todos los que actúan con la violencia en Colombia, es que no nos agredan».

El ministro de la Defensa, Valencia Vivas, manifestó que con la aplicación de dos planes fundamentales: uno para el combate de los secuestros y otro contra el narcotráfico, ambos países obtendrán mejoras en estas áreas. EN 21-9-96, 18-9-96.

### Gobernador del Zulia abre posibilidad al diálogo

Sobre la discusión suscitada en el país acerca de la conveniencia de entablar conversaciones con la guerrilla colombiana, el gobernador del estado Zulia, Francisco Arias Cárdenas, en carta enviada a esta publicación sostiene que la posición de su Gobierno es considerar la posibilidad del diálogo con ese sector, en virtud de las siguientes razones: porque efectos de la guerra interna de Colombia se han trasladado a la frontera con Venezuela, por tanto la continuidad de esa movilidad hacia territorio venezolano debe evitarse. Asimismo, porque *"nosotros confiamos en la capacidad técnica y operativa de nuestras Fuerzas Armadas, pero no debe olvidarse que la guerra subversiva tiene prácticas como la nocturnidad, la sorpresa, la movilidad... a lo que debe añadirse el apoyo (que ese sector) obtiene, a veces, de sectores civiles"*.

Arias Cárdenas afirma que la extensión del conflicto hacia territorio venezolano obedece a la incapacidad político-militar el Estado colombiano para enfrentar y resolver lo que es su responsabilidad. Otra razón para plantear la posibilidad del diálogo con la guerrilla sería que, habiendo sido Venezuela escenario del diálogo entre la Coordinadora guerrillera colombiana y el Gobierno de ese país, resulta comprensible que también pueda dialogarse sobre la situación planteada en la frontera con Venezuela.

Finalmente, Arias Cárdenas sostiene que el argumento acerca de no dialogar con la guerrilla porque «son bandoleiros», le resulta inconveniente, ante lo que recomienda no utilizar los juicios y calificativos del Gobierno colombiano, sino construir «nuestros propios mecanismos de análisis de acuerdo a nuestros intereses». (A.M.)

### Venezuela y Colombia unifican acciones contra la droga

Venezuela dará su apoyo irrestricto a Colombia en la lucha contra el narcotráfico, aseveró el vice-canciller venezo-

lano Milos Alcalay, al recalcar que el problema debe enfrentarse en bloques internacionales y mediante cooperación bilateral. Dentro de esta cooperación, se tiene previsto que ambos países estructuren medidas para atacar el narcolavado, el tráfico de químicos y el contrabando de armas.

En tal sentido, se estableció un convenio el cual permite una mejor comunicación entre la policía antidrogas de Colombia y Venezuela. Con esto se pretende superar los «esquemas tradicionales de acción», donde generalmente se imponían los criterios emanados de Caracas y Bogotá. En virtud de tal acción comunitaria, la policía antidrogas de Colombia ha presentado un extenso informe donde se resaltan aspectos de interés común: el desvío de químicos desde Venezuela, el incremento de tráfico de estupefacientes, etc. ET. 21-10-96, EN. 23-9-96.

### Venezuela y Colombia

#### buscan frenar contrabando de armas

Los cancilleres y las fuerzas militares de Venezuela y Colombia, están intercambiando información para frenar el contrabando de armas y municiones venezolanas.

Según el Consejero Presidencial para Asuntos Internacionales Diego Cardona, el problema se ha reducido porque las autoridades colombianas han decomisado grandes cantidades de municiones de la industria militar venezolana CAVIM, en poder de grupos guerrilleros. Las investigaciones realizadas hasta el momento, permiten determinar que algunas de las armas llegadas a Colombia, forman parte de robos efectuados a los arsenales del ejército venezolano hace ya varios años. Lo importante es que los cancilleres, los ministros de Defensa y las fuerzas armadas de los dos países están en comunicación para solucionar el problema», afirmó Diego Cardona.

### RECURSOS PARA LA FRONTERA ANUNCIÓ MINISTRO DE LA DEFENSA

Durante su primera visita al Táchira como ministro de la Defensa, el general de división Pedro Nicolás Valencia anunció que se reforzarán las labores de seguridad y defensa en la frontera venezolana con Colombia, mediante la incorporación de nuevos sistemas de inteligencia, medios aéreos-helicópteros- y una mejor logística. Valencia ratificó que los problemas fronterizos son problemas de Estado, y allí deben converger tanto los esfuerzos de las FAN, como los de los gobiernos nacionales y regionales. LN 17-8

### Plan antisequestro para área fronteriza

Los gobiernos de Colombia y Venezuela, coordinan acciones para instrumentar un plan antisequestro a lo largo de los 2.200 km. de frontera que comparten ambos países, dijo el embajador de Bogotá, en Caracas, Guillermo González Mosquera.

González señaló que ya se iniciaron contactos para establecer los lineamientos que regirán un plan de control sobre las actividades de grupos irregulares en la región fronteriza. En declaraciones paralelas, el ministro venezolano de Asuntos Fronterizos, Pompeyo Márquez dijo que pese a que ha habido una sustancial disminución de acciones irregulares, hay un tipo de delito que ha ido cobrando mayor fuerza, el de la extorsión a industriales y ganaderos. Por su parte, el gobierno venezolano está intensificando sus esfuerzos con resultados positivos, especialmente en la disminución del contrabando de combustible. LN 6-7

### En Colombia grupos reemplazan a Estado

El coronel Francisco Alvarado —actual director de Migraciones y Fronteras del Ministerio de Interior de Venezuela— indicó que en Colombia actúan grupos de poder que han logrado reemplazar al propio Estado como ente regulador de

los conflictos. Están allí las élites políticas intolerantes, grupos económicos que actúan al margen de la Ley (traficantes de drogas) y una Iglesia extremadamente conservadora. EN 20-9, 7-9.

## MIGRACIONES

### Alerta por deportaciones

La decisión de autoridades venezolanas de deportar a cientos de colombianos, provocó una alerta en Bogotá, ante la posibilidad de alojarlos mientras deciden su retorno a sus ciudades de origen.

El padre Roberto Mastrelli Tabellini, director del Centro de Migraciones en Colombia, dijo que la situación sería caótica por los bajos recursos con los que dispone la entidad. Por otra parte, según estadísticas oficiales de las autoridades de Cúcuta, se calcula que desde el mes de julio, trece colombianos son deportados a diario desde Venezuela. La mayoría de los deportados son oriundos de los departamentos de la Costa Atlántica, Boyacá, Antioquia y Cúcuta. LN 8-7

### Desalojan a campesinos colombianos de la Sierra de Perijá

Las autoridades militares de Venezuela dieron plazo de una semana a unas 150 familias de campesinos colombianos que se habían asentado en la Sierra de Perijá, en territorio venezolano. En el marco de la operación «Sierra Nuestra» de lucha contra los cultivos de amapola en la zona de Perijá, que efectúan periódicamente las Fuerzas Armadas Venezolanas con cooperación de la DEA, se había detectado la presencia de trece caseríos poblados por ciudadanos colombianos, explicó el ministro de la Defensa de Venezuela Pedro Valencia Vivas. En tal sentido, la viceministro de Colombia, Clemencia Forero, planteó en Caracas, en una reunión de la Comisión Binacional la problemática de los campesinos de Perijá, en la búsqueda de salidas que impidan el deterioro de las relaciones bilaterales. ET 15-10-, 16-10

## EDUCACION

### Programa fronterizo universitario será una realidad

Con el fin de impulsar el proyecto de la Universidad de la Frontera, la Universidad del Táchira y la Francisco de Paula Santander acordaron desarrollar un convenio de cooperación internacional universitario que facilite la implementación de pregrados y postgrados, investigaciones binacionales y programas de extensión. Señaló el rector de la Unet, Humberto Acosta Rivas, durante el Encuentro Internacional de Rectores Universitarios, que el proyecto de la Universidad de la Frontera no es exclusivo de las universidades ya mencionadas, ya que se puede extender a otras instituciones de la frontera en condiciones de mutua reciprocidad.

El programa Fundación Universidad de la Frontera surgió con el propósito de ayudar a la formación de recursos humanos en áreas poco comunes, contribuyendo así con el desarrollo integral de Venezuela y Colombia, y garantizando alternativas de trabajo en ambos lados de la frontera. El coordinador de este programa, Antonio Valero, explicó que éste constituye una especie de «Universidad Virtual», puesto que ofrece carreras que no existen en ambas naciones, es decir, en el lado colombiano habrá una oferta académica que no proporcione Venezuela, y viceversa. Por ahora participan en el proyecto cinco universidades: la UNET, la ULA y la UPEL por Venezuela, y la UFPS y la Corporación Universitaria de

Santander, por Colombia; sin embargo, se estima que posteriormente participarán otros institutos. LN 13-9

### Universidades fronterizas

#### se integrarán a través de doctorados

Integrar las universidades fronterizas de Venezuela, Colombia, Chile y Ecuador a través de doctorados, fue la gran conclusión del I Encuentro Latinoamericano de Rectores Universitarios, celebrado en Cúcuta en septiembre tras la convocatoria realizada por la Asociación Colombiana de Universidades (ASCUN). Los rectores consideraron que es factible realizar un doctorado entre tres universidades, lo que le daría validez multinacional.

El presidente de la Asociación de Universidades de Colombia, Evaristo Obregón, manifestó que no hay grandes trabas para llevar a cabo este proyecto entre Venezuela y Colombia pues ya existe un verdadero intercambio. El planteamiento actual es cómo crear un título y lograr identidades comunes y conjuntas. El evento tuvo lugar en la sede de la Universidad Francisco de Paula Santander y en el mismo el tema central fue «Prospección Universitaria: Financiación, Acreditación e Integración del Sector Productivo». LN 15-9

## EVENTOS

### Realizaron VI Salón de Artes Visuales

Entre el 25 de octubre y el 18 de diciembre se realizó conjuntamente entre las ciudades de Cúcuta y San Cristóbal el VI Salón de Artes Visuales de la frontera Colombo-Venezolana, organizado por la Dirección de Cultura y Bellas Artes del estado Táchira, el Consejo Nacional de la Cultura, la Gobernación del Norte de Santander y el Centro Cultural Municipal de la Alcaldía de Cúcuta. Luis Hernández Contreras, director de Cultura y Bellas Artes del Táchira, explicó que en esta edición del salón participaron las modalidades de pintura, dibujo, escultura, artes del fuego, y fotografía, contando con obras de artistas residenciados en la frontera colombo-venezolana. LN 30-9

### Celebrado I Congreso Nacional de Fronteras

La Comisión Permanente de Política Exterior de la Cámara de Diputados auspició la celebración del I Congreso Nacional de Fronteras, el cual tuvo lugar en la ciudad de Caracas del 18 al 21 de septiembre.

Entre las ponencias presentadas por investigadores y funcionarios del Táchira destacaron: «La integración fronteriza colombo-venezolana», por Raquel Alvarez (Directora del CEFI); «La educación fronteriza colombo-venezolana», por Albinson Linares (investigador del CER de la UNET); «Venezuela en los escenarios de la integración», por el General Oscar Roviro Villamizar (Jefe de la COTADEF); «Hacia un ámbito fronterizo de cooperación binacional», por Juan Claudio Martens (Director del CER-UNET) y «Repercusiones socio-políticas de la población colombiana en el municipio Bolívar del estado Táchira», por Carlos Quintero, politólogo egresado de la ULA.

Otra ponencia alusiva a la frontera del Táchira con el Norte de Santander (Colombia) fue «La conurbación entre Táchira y Norte de Santander y el Sistema Metropolitano Binacional» por el Dr. Alberto Urdaneta, miembro del CENDES-UCV. (A.M.)

#### Fuentes consultadas:

Diarios El Nacional (Caracas), El Tiempo (Bogotá), Diario La Nación (San Cristóbal, estado Táchira). Ediciones de los meses comprendidos entre mayo y octubre de 1996, así como documentos y declaraciones obtenidas por Aldea Mundo.